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加盟上海久事男篮的首个赛季，王哲林解锁了个人职
业生涯的多项成就———首次当选月度最佳防守球员，首次进
入CBA常规赛前四名，首次踏上CBA半决赛舞台，与大鲨鱼牵
手的故事开头已经足够美妙，至于后续还让人留有很多遐想的
空间和余地，“进入四强确实很兴奋，这也是我职业生涯的第一
次。”在已经获得过CBA常规赛最有价值球员这项联赛最高荣誉
的情况下，王哲林的职业生涯履历中的集体荣誉还稍许欠缺一
些成色，他也毫不掩饰自己对于总决赛舞台和总冠军的渴望，“其
实自己加盟球队之前，无论是自己还是球队目标，都是打进季后
赛，并没有想得很远，就是一步步脚踏实地，不断去努力。虽然说
四强这个成绩已经很好了，但我和球队都不会满足于此。作为职
业球员，就是要追求更高的目标。”

在王哲林的社交媒体账号上，他在自己的名字后面加上了
一个英文单词：Change（改变），之于效力福建队数十年的大王
来说，转会上海已然是他职业生涯最大的一次改变，“我自己
年纪也不小了，实际上已经是步入职业生涯的中期了，所以
也想尝试做出一些改变，拿到更好的成绩。”在外界眼中，天
生长着一张娃娃脸的王哲林，在球场上总是一副乐呵呵的
样子，少了些许杀气，但熟悉他的人知道，大王并不是一个
安于现状、愿意将就的人。为了胜利，王哲林愿意在球场上
付出一切，就像2018年的那个夏天，为了适应国家队的战
术风格，拓展自己的技战术风格，他在不到两个月的时间
内减重15公斤，最终成为了2018-2019赛季的常规赛最有价
值球员。
在王哲林加盟球队的宣传片中，片尾时他走进了上海男

篮的主场———东方体育中心。遗憾的是，因为疫情的缘故，他
至今都没有在这座球馆面前完成过一次正式的亮相，感受一下
来自上海球迷的热情，“上海是一座我非常喜欢的城市，此前有
时间也会经常过来玩。未来如果有机会恢复主客场的话，希望可
以体验一下在主场打球的氛围，我也很期待那一天的到来。”出道
时被称为“小姚明”的王哲林，如今正踏着前辈的足迹，成为这座城
市又一个惹人喜爱的大个子。在迎来一个充满惊喜的赛季之后，
他的身上逐渐开始聚集着无数上海球迷期盼的目光，“总决
赛和总冠军，是我们一生追逐的目标，当然这不可能
轻易就会实现。我们会继续努力，希望有
一天可以实现这个愿望。”

不求所有人欣赏我
作为聚光灯下的焦点人物，近年来围绕王哲林的讨论并不

算少，只是和过去相比，如今更加成熟的大王已经不会再被那
些声音左右，而是专注于球场，专注于自己，“从我打球开始到
现在就一直都会有争议的声音，是永远消除不掉的。”被贴上
各式各样的标签，似乎是每个职业篮球运动员的宿命，但历经
千帆过后，王哲林已然习惯了在这种环境中屏蔽外界的噪音，
用球场上的行动去撕掉所谓的标签，“你没有办法让所有人都
喜欢你，或者欣赏你的打球风格。现在我已经不会去在意那
些声音，就是专注于球场，做好自己的本职工作就可以。”

出生于1994年的王哲林，正在上海迎来自己职业生
涯最好的年华。或许是进一步激发王哲林内在的求胜欲

与潜力，上海男篮在休赛期将队长袖标交到了他
的手里，这代表着担当，意味着责任，更预

示着在未来的数年里，

我非常喜欢上海

对阵深圳队的系列赛，王哲林与沈梓捷之间这对国字号内线的对决，被视为比赛
的胜负手。面对外界的一片唱衰声，王哲林和上海久事男篮用横扫的方式粉碎了质
疑，而大王场均25分、15个篮板、4次助攻、3个抢断和2个盖帽的数据也完全压倒了新
晋最佳防守球员沈梓捷，证明了自己依旧是国内最为出色的中锋，“最后两次
罚球我一直在给自己心理暗示，因为之前两罚都没有把握住，所以也是
给自己一点信心。”与深圳队的首场比赛，王哲林最后时刻的两罚全
中，帮助球队完成16分的大逆转，为后续晋级打下了一个扎实的基
础，“这赛季我们有很多场比赛都是在落后的情况下，最后完成反超。
这也是教练组一直跟我们强调的拼搏精神，大家没有因为大比分落
后就放弃，而是始终坚持我们的防守强度，没有去在乎分差多少。”
事实上，在那场比赛为球队吹响反击号角的，正是王哲林。作为

一名身高达到2米14的中锋，他用一次次的倒地拼抢表达着自己对于
胜利的渴望，如此积极的防守态度也无形间带动着身边的队友们，而
类似的情景在本赛季已经屡见不鲜。血性、凶悍、强硬……这些以往不
太套用在王哲林身上的形容词，却成为了他本赛季表现的缩影，“大王
的表现大家也都有目共睹，攻防两端都给球队提供了很大的帮助。”作
为国青时期的队友，罗汉琛是这支队伍里和王哲林最为熟悉的球员，
而大王乐观向上的性格也让他迅速融入了这个新的大家庭，“大部分队
友在我加盟球队之前就认识了，而且我的性格也比较容易适应一个新
的环境，建立起彼此之间的信任和默契。”
在赛季尚未结束的情况下，王哲林给自己的表现打了7分，给自己留

了3分的提升空间，“赛季打到现在，总的来说还是比较顺利。”根据统
计，王哲林本赛季出战34场比赛，场均出场27.3分钟，可以交出17.8分、
8.4个篮板、1.7次助攻和1.6次盖帽的成绩单。得益于身边一众队友在
常规赛阶段的出色表现，王哲林本赛季打起了真正的“快乐篮球”，
彻底摆脱了“空砍群群主”的称号。他不仅获得了比以往更为充足
的休息和调整时间，表现也更为高效，特别是防守端的数据让人眼
前一亮，“防守主要还是依靠整体。作为自己来说，肯定是全力以赴去对
待每场比赛，特别是防守端，大家都很投入和专注。在整支球队防守效率
提高的情况下，每个人自然也会变得更好。”

面对球馆、酒店两点一线的生活，王哲林更多选择打游戏、听书的方
式来放松自己，“季后赛消耗比较大，能睡的时候就多睡一会儿。”赛会制比
赛的情况下，球员们的心理状态难免会出现波动，对此王哲林也有着自己的
一套应对方式，“如果自己情绪比较低落或是有些迷茫，我会尽量让自己保
持一个乐观的状态，把心态放平和。运动员都会遇到状态不好或者伤病的时
候，还是要自己去调节，尽量不要去受到这些因素的影响。”

能睡的时候就多睡会儿 他都是这支球队的领军人物，“大王在队里是队魂，能把整个团队带动起来，起到一个
老队员的作用，我觉得做得非常好。”上海男篮主教练李春江对于这位爱将毫不吝啬

自己的溢美之词，一如他当年麾下的易建联、胡金秋，王哲林也是球队阵中
不可替代的存在，而两人之间的默契也随着赛季的深入不断升温，“和
李指导之间的合作非常愉快。我们两个都是第一次来到这支球队，从最
初的陌生到现在愈发熟悉彼此，整个过程都很顺利。李指导是一位非常
有经验的冠军教头，球场内外都经常会和我进行交流，教会我很多东
西。这个赛季大家也看到，他的到来给球队注入了很多新的东西，我们能
取得这个成绩和他是完全分不开的。”
自久事集团入主上海男篮之后，俱乐部通过三年时间的努力，打造出

了一支即战力与天赋兼备的球队。在王哲林、可兰白克、富兰克林等老队员的
带领下，包括郭昊文、李添荣、戴昊等年轻人的成长迅速，进步明显，“这赛季
队里有很多充满天赋的年轻球员，作为队长，自己也会经常和他们多交流和
沟通。在场上，我会用自己的一些经验告诉他们如何去做，如何去更好地适
应联赛。”同为年少成名，王哲林更能设身处地地了解年轻人在成长过程
中会遇到的困境与困惑，而这些都是隐匿在球场外的一些财富，“年轻
球员上场肯定会紧张，会怕做错而被教练批评。我最想告诉他们的
就是如何去调整心态。因为是人就会犯错，还是看自己怎么去调
整，在错误中寻找问题，避免重复犯错，这都是一个不断成长的
过程。”

终场哨响，王哲林肆意地宣泄着自己的情绪，与一旁的队友击掌相庆。淘汰深圳，上海男篮时隔12年重返CBA半决赛的舞台，而王哲林为
了此刻也足足等待了11年。对于年少成名的他而言，酣畅淋漓的胜利，并非是职业生涯的日常。过去十年间，王哲林品尝过太多失利的苦涩，
也正因如此，这一刻才显得弥足珍贵。
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